

BRASIL:



LOS CASOS contra Lula fueron enviados a una corte en Brasilia.

STF considera que exjuez Moro fue parcial en juicio a Lula

La mayoría de los ministros del Tribunal Supremo Federal (STF) de Brasil votaron ayer para confirmar la decisión de la Segunda Sala de la Corte que declaró parcial al exjuez Sérgio Moro en el juicio del expresidente Luiz Inácio Lula da Silva, en el caso del triplex de Guarujá, señaló O Globo.

Antes, los ministros también decidieron enviar a la Justicia de Brasilia las demandas de Lula que estaban en trámite en el 13º Juzgado Federal de Curitiba. Si la decisión de la mayoría se confirma una vez finalizado el juicio, se anulará todo el proceso del triplex y tendrá que empezar de nuevo desde cero.

PRESIDENCIALES:

Petro lidera sondeos en Colombia

El líder del movimiento de izquierda Colombia Humana, Gustavo Petro, lidera las encuestas con el 38,3% de intención de voto, seguido por el excandidato presidencial de centroizquierda Sergio Fajardo, que tiene el 15,9%, a casi un año de las elecciones presidenciales colombianas, según un sondeo realizado por Invaer para Caracol Televisión y Blu Radio.

En tercer lugar se ubica la actual vicepresidenta Marta Lucía Ramírez, con 11,8%. La encuesta también indicó que la intención de voto para el exalcalde de Barranquilla Alejandro Char es del 6,1% y para el exalcalde de Medellín Federico Gutiérrez, de 5,2%.

El plan de gobierno del partido propone un "rol protector" del Estado sobre la prensa: Propuestas de Castillo de regular medios desatan polémica en Perú

MARÍA BETANIA CALDERA

La idea está instalada en su plan de gobierno: el candidato izquierdista radical Pedro Castillo (51), por el partido Perú Libre, propone regular los contenidos de la televisión, radio y medios escritos y "eliminar programas basura" que "distorsionan la mente" de los niños y jóvenes, y apoya un rol más fiscalizador del Estado en los medios. La propuesta desata dudas sobre el futuro de la libertad de prensa y expresión bajo un eventual gobierno de Castillo y resuena en una sociedad que aún tiene fresco el control ejercido sobre los medios durante el fujimorismo, cuya abanderada, Keiko Fujimori, es la otra alternativa en el balotaje del 6 de junio.

El documento de 77 páginas publicado en la plataforma del Jurado Nacional de Elecciones y redactado por el fundador del partido, Vladimir Cerrón —exgobernador de Junín condenado por corrupción—, dedica cinco páginas a planes para evaluar los contenidos que se muestran en los medios, eliminando "contenido basura", en referencia a *realitys* y *shows* de farándula, y sustituirlos por contenidos de corte educativo y cultural que deben ser evaluados por los ministerios de Educación y Comunicación. También, apuntan a "regular los medios de comunicación", señalando que en la actualidad el Estado ha renunciado a su rol protector y "no puede regularlos por el libre mercado".

El plan del candidato izquierdista, que pasó a la segunda vuelta con un 19% de los votos, también se posiciona en contra del monopolio de los medios y sostiene que "en un Estado democrático todo está sujeto a ley y no debe confundirse 'libre mercado' ni 'libertad de prensa' con impunidad" por lo que considera que la legislación es necesaria para evitar "la 'libertad' de enriquecimiento".

"El socialismo no aboga por la libertad de prensa, sino por la prensa comprometida con la educación y la cohesión de su pueblo,

Los expertos ven la medida como censura, en un país con precedentes en el tema durante el gobierno de Alberto Fujimori.



CASTILLO propone "eliminar programas basura", como los *realitys*, algo que regularían los ministerios de Educación y Cultura.

así como, en realidad, la derecha tampoco cree en la libertad de prensa, sino en la prensa comprometida con sus intereses económicos empresariales y financieros", apunta el documento.

La propuesta ha sido replicada por otras voces de Perú Libre, como el virtual congresista por Moquegua, Samuel Coayla, quien ayer reiteró la intención del partido de ejercer esta medi-

da de llegar al gobierno. "Llama la atención que el partido del señor Castillo se llame Perú Libre y que en su plan de gobierno propagan la censura de un determinado contenido y que le encargue al Estado la selección de qué cosa es lo que el ciudadano puede y debe ver", dice a "El Mercurio" Hugo Coya, periodista y expresidente ejecutivo del Instituto Nacional de Radio y Televisión del Perú (IRTP).

En medio de la polémica, Castillo aseguró ayer a la emisora Exitosa Noticias que "vamos a respetar rotundamente y fielmente la libertad de expresión y comunicación".

"Es un discurso bastante peligroso, no da una buena señal de cómo trataría a una prensa de oposición en su gobierno. Sin embargo, también hay que tener en cuenta que él ha salido a desmentir lo que han dicho sus voceros respecto a los medios; es decir, la campaña en sí misma es un desorden muy grande con respecto a lo que se va a hacer, y deja esa ambigüedad aún peligrosa", señala a este diario el analista político José Luis Incio, quien destaca que las posturas de Castillo con los medios demuestran "un carácter conservador".

La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) alertó al respecto que las propuestas de Castillo "implicarían un cambio absoluto en las reglas del juego de la libertad de expresión y los medios de comunicación privados". Además, remarcó que en el plan se hacen "constantes alusiones a las acciones de Rafael Correa, (Néstor y Cristina) Kirchner, Fidel Castro y Lenin frente a los medios de comunicación de sus países".

"Si llegara a adoptarse alguna medida de este tipo, sería muy negativa y tendría graves consecuencias. Claramente, atentaría contra uno de los pilares básicos de la democracia, porque, incluso en un escenario en el cual se limi-

ten solo a regular la 'televisión basura', quedaría el precedente, así como el procedimiento y la maquinaria para poder llevar al gobierno a extenderse sobre otros ámbitos, como el periodístico o la opinión", comenta a "El Mercurio" Samuel Rotta, director ejecutivo Proética, capítulo peruano de Transparencia Internacional. "En el Perú tenemos fresco todavía el control que ejerció la dictadura de (Alberto) Fujimori sobre los medios de comunicación y, aunque fue perpetrado a través de mecanismos no oficiales, comprando a los dueños de los canales de TV con sobornos o extorsionándolos, es un escenario que no debiéramos estar dispuestos a aceptar otra vez", agrega.

ENCUESTAS

Un sondeo de Datum publicado por Gestión da el 41% de la intención de voto a Pedro Castillo, frente al 26% de Keiko Fujimori. Sin embargo, la encuesta también reveló que el 49% del electorado sigue indeciso.

Los analistas también señalan que pese a las diferencias ideológicas de ambos candidatos, tanto Castillo como Fujimori representan mecanismos distintos, con posturas conservadoras, que llegarían a un mismo fin, "que es justamente mermar la libertad de expresión y controlar la prensa", asevera Incio. "No creo que uno sea menos peligroso que el otro frente a la prensa", sostiene. Cuando Fuerza Popular, bajo la conducción de Keiko Fujimori, tenía la mayoría absoluta y controlaba el Congreso, promovió una veintena de medidas consideradas como amenazantes para la libertad de prensa, como la llamada "Ley Mulder" para regular la publicidad estatal, declarada después inconstitucional por el Tribunal Constitucional, al vulnerar los derechos a la libertad de información, de acceso a la información pública y a la libertad de expresión.

Crisis de suministros:

India reporta récord de contagios marcado por la falta de oxígeno

En una semana los casos diarios de covid-19 en el país aumentaron de 200 mil a 300 mil.

EVA LUNA GATICA

Con 314.835 nuevos casos de covid-19 registrados en un día, la cifra más alta para cualquier país desde el comienzo de la pandemia, India se convirtió en el actual epicentro del coronavirus en el mundo, con una intensidad de contagios y muertes tan alta que tiene al sistema de salud desbordado: hay falta de suministros médicos en los hospitales, así como escasez de oxígeno, camas y ventiladores para los pacientes.

Funcionarios de salud del norte y el oeste de India fueron los que advirtieron de esta crisis, asegurando que la mayoría de los hospitales están a su máxima capacidad. Mientras que las autoridades de la capital, Nueva Delhi, insisten en que escasean

sus reservas de oxígeno.

Ante este escenario, el Tribunal Superior de Nueva Delhi ordenó al gobierno del Primer Ministro, Narendra Modi, que garantice urgentemente los suministros de oxígeno a los hospitales de toda India. "No podemos dejar que la gente muera por falta de oxígeno [...], mendiguen, pidan prestado y roben, pero suminístrenlo", declararon los jueces, preguntándose por qué el gobierno "no se despierta frente a la gravedad de la situación". Los críticos acusan que el gobierno no se preparó para una segunda ola, y que se relajaron las restricciones.

De acuerdo a The New York Times, hay indicios de que el sistema de salud del país, irregular incluso antes de la pandemia, se está derrumbando bajo la presión

de la crisis sanitaria. Además, medios internacionales denuncian la presencia de largas filas de ambulancias a las afueras de los servicios de atención de salud, a causa de la falta de camas con ventiladores. Algunos doctores están aconsejando a los pacientes que se queden en casa y un crematorio en la ciudad oriental de Muzaffarpur afirmó que se está viendo desbordado por la cantidad de cadáveres que llegan.

Esto se produce en momentos en que el número de fallecidos también llegó a sus peores cifras

VUELOS

Australia, Francia y EAU restringieron los viajes desde la India.

en el país, tras un máximo de 2.104 muertes declaradas por covid-19 en un solo día, situando el total en 184.657 desde el inicio de la pandemia. Se trata de un fuerte incremento si se considera que hace dos meses se registraban menos de 100 fallecimientos por el virus diariamente. El alza de los contagios también fue brusca: cien mil casos más en el promedio diario, respecto del indicador de la semana pasada.

Los expertos afirman que el aumento en los contagios debe alertar a los países cercanos. "Existe la preocupación de que los aumentos significativos en los casos de covid-19 en India puedan tener consecuencias en toda la región, y requerirá que los países vecinos estén aún más atentos para rastrear e identificar estos nuevos casos. Si bien es comprensible que los países quieran reducir las restricciones, cuanto más vigilantes estén ahora, es menos probable que tengan que volver a introducir medidas más adelante", dice a "El Mercurio" Jeremy Youde, experto en políticas de salud global de la Universidad de Minnesota.

A esto se suma el difícil proceso de vacunación que vive el país de 1.300 millones de habitantes, que ha inculcado a 132 millones de personas (19,1 millones de ellas con las dos inyecciones necesarias), lejos del objetivo de 300 millones que se habían impuesto las autoridades para mediados de año.

Por este motivo, el gobierno central anunció esta semana que desde el 1 de mayo permitirá la inoculación de toda su población mayor de 18 años. Adicionalmente, liberalizó los precios de las vacunas con la intención de aumentar su producción y disponibilidad.

LA PANDEMIA DE COVID-19

Medidas y anuncios



LOS CONTAGIOS han caído en Italia, cuyo ritmo de vacunación es de 26,91 por cada 100 personas. En la foto, un vacunatorio en los estudios Cinecittà.

Museos abrirán los fines de semana

Las exposiciones y museos de Italia podrán visitarse los fines de semana, pero con reserva previa en las "zonas amarillas" o de riesgo de contagio bajo, donde hasta ahora solo estaba permitida su apertura de lunes a viernes, confirmó ayer el Ministerio de Cultura italiano. En las zonas de riesgo medio o alto permanecerán todavía cerrados todos los días, al igual que otras actividades consideradas no esenciales.

El gobierno decretó el miércoles nuevas aperturas en la hostelería, la cultura y el deporte, así como la recuperación de las "zonas amarillas", que se habían eliminado hasta que mejorase la situación.

Pfizer confirma vacunas falsas

El laboratorio estadounidense Pfizer confirmó que dosis sospechosas de su vacuna anticovid, decomisadas en México y Polonia y que eran vendidas por hasta US\$ 1.000 la unidad, eran falsas.

La empresa indicó en un comunicado que trabaja con gobiernos, proveedores y personal sanitario "para combatir este comercio ilegal". El gobierno mexicano y las autoridades de Nuevo León decomisaron vacunas falsas en una suerte de clínica "clandestina". Mientras que el líquido en los tubos confiscados en Polonia era una sustancia cosmética, posiblemente una crema antiarrugas, dijo Pfizer.

30 millones de dosis rusas

Alemania prevé comprar 30 millones de dosis de la vacuna rusa contra el coronavirus Sputnik V, que aún no ha recibido el visto bueno del regulador europeo, indicó ayer el ministro-presidente de la región de Sajonia, Michael Kretschmer, quien está actualmente en Moscú.

"Nos pronunciamos firmemente a favor de un proceso de aprobación rápido para mayo (por parte de la Agencia Europea de Medicamentos)", tuiteó el político conservador, que se reunió con el ministro ruso de Salud, Mijail Murashko.

El Fondo Soberano Ruso (RDIF), que financió el desarrollo de la Sputnik V, afirmó el 8 de abril que había empezado a negociar con Berlín "un contrato de compra anticipada".



TRABAJADORES DE LA SALUD asisten a paciente que llega a un centro de atención de covid-19 en Nueva Delhi.